

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 23 DE MAYO DE 1811.

### PORTUGAL.

*Lisboa 18 de mayo.* El telégrafo nos anuncia ventajas conseguidas por nuestro ejército contra el francés en la Albuhera cerca de Badajoz antes de ayer el 16: que Soult, vencido en una gran batalla, habia abandonado sus heridos: que la pelea habia durado 6 horas y media con grande empeño: que los aliados tuvieron un general muerto y tres heridos, y los enemigos dos generales muertos y uno herido.

La guarnicion de Almeyda, viéndose cortada, y sin esperanza de salvarse, ha intentado escaparse en dispersion; pero iban ya cogidos 400 hombres de ella, incluso el gobernador. Habian dexado mechas y se voló parte de las fortificaciones.—

#### *Cálculo de la fuerza del ejército francés, denominado de Portugal.*

Este cuerpo se componia de 4 cuerpos que eran el segundo, sexto, octavo, y el noveno de reserva. El segundo cuerpo tenia 20000 hombres; una parte, que era el resto del que estava en Oporto en 1809 á las ordenes de Soult, se hallaba en España, y otra parte vino de Francia mandada por el general Regnier. El sexto cuerpo se componia de 40000 hombres; tenia una division en España mandada por el mariscal Ney, que envistió á Ciudad-Rodrigo en febrero de 1810, y vinieron dos divisiones de Francia, compuestas de los conscriptos suplementarios, una de ellas mandada por el general Leison, era bastante numerosa. Tuvi- mos una lista muy exacta, impresa en Salamanca, de la fuerza de este cuerpo á principios de mayo de 1810, poco antes del sitio de Ciudad-Rodrigo: tenia entonces 36000 y mas hombres, de los cuales 3000 eran efectivos y los 5000 enfermos. Los 3000 y tantos restantes habian muerto ó quedádose en los hospitales desde Francia hasta Valladolid.— El octavo cuerpo mandado por el general Junot habia venido de Alemania despues de la paz con Austria: se organizó perfectamente en Francia de donde partió con 25000 hombres; despues de la conquista de Astorga, que le costó unos 2000 hombres, tenia todavia 20 ó 21000. Masséna trajo de 3 á 4000 hombres de escolta; lo que hace subir la



fuerza del ejército de Portugal, no contando la reserva, á 88 ú 89000 hombres. — El noveno cuerpo tenia 17 ó 18000 hombres, y así asciende el total á 105 ó 107000 combatientes, entre los que no se cuentan los empleados civiles, criados, &c.

Todos estos hombres no entraron en Portugal. Los dos cuerpos sexto y octavo habian perdido 8000 hombres ántes de emprender el sitio de Ciudad Rodrigo en los hospitales: en el sitio de Ciudad-Rodrigo se inutilizaron de 6 á 7000 hombres entre muertos, heridos y enfermos; y Ragnier no perdió menos de 4000 hombres en la campaña que hizo en Extremadura: en consecuencia los tres cuerpos habian perdido 18000 hombres quando invadieron á Portugal, lo que excederán con 70000 hombres. Si á estos juntamos el noveno cuerpo, se concluirá que eran 88000 combatientes, descontando los enemigos que se perdieron en marchas y ataques que tuvieron que sostener en España.

Con todo es necesario hacer una reflexión: los enemigos principiaron sus trabajos contra Almeida en 25 de julio: el 25 de agosto tenían formada la segunda paralela y rompieron el fuego contra la plaza. Así que gastaron un mes entero en las obras y por tanto enfermaron algunos miles de hombres en los sitios de las dos plazas, de manera que Massena entró en Portugal con 60 á 65000 combatientes sanos y escogidos. (*Gaceta de Lisboa.*)

## ESPAÑA.

Salamanca 1.º de abril. Desde 25 hasta 31 de marzo llegaron á esta ciudad de 5 á 6000 enfermos y heridos; algunos marcharon ya para Valladolid, y de allí para Francia, é irán muchos mas. Ney tuvo algunas diferencias con Massena, echándose mutuamente en cara sus faltas militares y políticas. Massena acusa á Ney de haber desobedecido sus órdenes, y este á aquel de haber desamparado el ejército en la retirada, y cometido mil nulidades. Massena en consecuencia ha mandado á Ney que dexé el mando y se retire á Valladolid, y con efecto entró aquí Ney el 28, y el 30 continuó su viage á Paris. Uno y otro enviaron desde luego sus ayudantes á Bonaparte, y ayer salió otro de Massena en posta. Los más son de parecer de que las tropas útiles de Massena no pasan de 20000 hombres, y entre todas 30000: de caballería solo quedaron 2000.

Parece que el segundo cuerpo y algunas otras tropas se acantonarán en Coria y Plasencia, y se dice que se reunirán á Mortier; pero se duda que Massena emprenda nada sin recibir órdenes de Bonaparte. También es muy dudoso que los franceses marchen sobre Galicia como se decia.

Ha salido de aquí para Almeyda una compañía de minadores con destino á volar las fortificaciones de aquella plaza, y transportar á Ciudad-Rodrigo la artillería y municiones que tenían allí.

El cuerpo de Ragnier se extiende por la sierra de Gata.

Escriben de Vitoria que no se esperan tropas, y que el recluta-



miento en Francia se extiende á los casados hasta la edad de 39 años: Bessieres permanece en Valladolid. Se dice que D. Julian Sanchez está hácia el Barco de Avila, y parte de su gente en tierra de Ledesma.

Con motivo de haber dado á luz la emperatriz un hijo que se llamará rey de Roma, ha habido sába, toros, 2 dias de iluminacion, y mañana bayle, todo á costa de los vecinos en virtud de órdenes apoyadas por las bayonetas.

Del 3. Continuan viniendo de Portugal soldados, oficiales y generales. Dicen que el ejército frances habia retrocedido, y que iba á acantonarse en Coria y Plasencia, en donde hoy víveres para pocos dias: lo mas cierto es, que no obrará Massena hasta nueva orden que espera para 20 ó 25 del corriente.

Escriben de Vitoria que no solo no vienen refuerzos, sino que las tropas que persiguieron á Mina, han salido ya para el Norte: los franceses estan persuadidos de la guerra de Rusia, y añaden que el general Lefebre está organizando un ejército de reserva en Alemania; sin embargo no se sabe que haya declaracion alguna, ni acto de hostilidad.— Una carta recibida de Madrid asegura que Joé y sus ministros acabarán de despachar el 17 del corriente.

Del 19. El noveno cuerpo y dos divisiones del sexto, la de Marchand y la de Loison, volvieron hácia Ciudad-Rodrigo, llevando la caballería del noveno cuerpo y algunos otros destacamentos. Junto con el octavo está en Toro, y la caballería perteneciente al llamado ejército de Portugal, partió para Benavente. El total de este ejército no excede de 25000 hombres, no contando los estados mayores y empleados. Todos desean retirarse del Duero: pero Massena quiere consumir los recursos del pais que abandona: se halla detestado de todo el ejército, y no sacará jamas partido de estas tropas. Los generales estan en continuas disputas, al mismo tiempo que no piensan mas que en salvar lo que han robado.— Han llegado 2 millones de pesetas, con lo que van á pagar una parte de sus sueldos atrasados de 13 meses: Bessieres se quedó con la mitad del dinero. En Almeyda deben ser ya pocos los víveres, y en Ciudad-Rodrigo no puede haber muchos, y así se van enviando de aquí algunos convoyes.

Valladolid 4 de abril. El 26 de marzo llegó aquí el mayor convoy que hemos visto: venian en él 1600 prisioneros, á que quedaron reducidos los 5200 de la accion del 19 en las inmediaciones de Badajoz: todos los mas escaparon á excepcion de 150 que juraron en Toledo y Madrid: venia tambien el general Dessoles y otros 3 de su clase; Don Blas de Aranza, que parece está llamado por Bonaparte; 300 oficiales que van á formar nuevos cuerpos, y 1300 inútiles que se retiran á sus casas. El 28 salieron y al momento se escaparon 125, y mas de 300 hasta Turquemada, para cuya fuga suelen dar ocasion los mismos franceses.

Ha llegado el mariscal Ney, y se dice que va á Francia; pero el gasto de 30000 reales que se ha hecho en amueblar su alojamiento, no indica que se irá tan presto.— El primero del corriente llegaron 800 heridos y enfermos llenos de sarna y escorbuto, y otra mucha tropa que de Almeida y Ciudad-Rodrigo se va retirando á Francia. El 3 vinieron



300 soldados de la misma clase, y en el propio día se intimó al general Kellerman que se había acabado su gobierno sin saberse quien lo sucede. El jefe del estado mayor de Bessieres pasó un oficio al ayuntamiento de la ciudad para que se aprontasen subsistencias para 6000 infantes y 300 caballos que con los 2500 de guarnición deben acuartelarse en esta plaza, enviando destacamentos á los pueblos vecinos. — Se sabe con certeza que el famoso Longa atacó al general Foix que iba con pliegos de Messina para Francia, le mató toda la escolta, le tomó 80000 reales y todo el bagage; pero el general escapó por una de aquellas casualidades que acontecen de mil á mil años.

En el día el sexto gobierno solo cuida de exigir los 15 millones de reales de contribucion por los 3 meses primeros del año. No se oyen generalmente sino ayes y lamentos, tanto por esto como por una enorme contribucion de granos que tambien se pide.

*Del 20* Los franceses estan en continuo movimiento: cada dia anuncian nuevos planes, que dan por desbaratados al siguiente. Dicen que deben partir para Andalucía 12000 hombres y 2000 caballos, con cuyo objeto vendrá de Vitoria el general Caffarelli con su division, reuniéndosele la guardia imperial. Otros dicen que la division de Seras ya está en marcha para el mismo destino. En estos dias tomaron el camino de Madrid 2000 infantes y parte de los regimientos 17 y 27, que estaban en Benavente. Hoy llegó el general Thiebaut que viene de Salamanca con muchos enfermos y carreteros desmontados, que pasarán de 5000.

Las guarniciones de Toro, Zamora, y otros destacamentos de la guardia imperial, fueron llamados y se hallan aquí. Unos dicen que irán a Vitoria, otros que escoltarán á José que va á Francia, otros que van á las fronteras de Portugal: en una palabra todo es una confusion entre ellos, y no saben á donde acudir.

Corre la voz de haber evacuado los franceses á Santander. Hoy ha salido el general Seras con 170 dragones por el camino de Madrid, y el mariscal Ney ha partido para Francia.

*Utiel 20 de abril.* A principios del corriente el capitán de cazadores de Cariñena D. Antonio Hernandez entró al frente de una guerrilla en la ciudad de Borja, sorprendió é hizo prisionera la guardia del principal, obligó á la guarnición á encerrarse en el convento de Capuchinos que tienen fortificado cuidadosamente, y se dirigió á la casa del pagador frances, donde se apoderó de 30000 rs. vn. y otros efectos. El general Villacampa ha dispuesto que la mitad de dicha cantidad se reparta entre los soldados, y la otra mitad se aplique á la compra de carbales para la division. — El capitán del mismo cuerpo D. Miguel Orús ha cogido al enemigo 500 cabezas de ganado entre el puente de los Acos y Santa Bárbara, en las inmediaciones de Teruel. — Per parte que ha recibido el comandante general del exercito y reyno de Aragón se sabe que el capitán del propio cuerpo D. Tomas Camolio ha atacado y batido en Aadorra á 150 franceses, de los que muchos han quedado muertos ó heridos, refugiándose los demas á Alcañiz.

Valencia 26 de abril. *La junta-congreso ha publicado con fecha de*



13 de este mes un exhorto á los valencianos, excitando su compasión y generosidad á favor de los fieles moradores de la ciudad de Manresa, saqueada é incendiada por nuestros feroces enemigos.

Con el objeto de adelantar las obras de fortificación del castillo de Murviédro, se ha hecho que vayan á trabajar en ellas todos los maestros y oficiales de albañil de esta capital.

Tarragona 30 de abril. Se continúa activando con la mayor eficacia el armamento general del principado que decretó la junta en 12 de febrero. El fondo destinado para esta empresa es una contribucion de 2 rs. vn. que deben pagar cada 3 meses todos los habitantes de Cataluña de ambos sexos: la caja estará en esta ciudad á cargo de D. José Maria Ponsich, á quien se ha nombrado superintendente general del armamento, como ya lo era del vestuario.

El 19 entraron en esta plaza los 542 prisioneros hechos el dia 12 en la accion de Olot por el baron de Eroles.

La plaza de Hostalrich está asediada por nuestras tropas, que el dia 25 se apoderaron de la villa; con este motivo no pueden los sitiados baxar por agua, y padecen sumia escasez de ella, como igualmente de viveres. El faego no cesa de una y otra parte, y se espera en breve la rendicion del castillo.

Se asegura que la guarnicion enemiga de Gerona padece tambien mucha falta de subsistencias. Segun escriben de Calella con fecha del 27, hacia 3 ó 4 dias que no sabia nadie de aquella plaza, á cuya vista se hallaba Clarés con los somatenes de toda la costa.

Los franceses del Ampurdan se mantienen en la villa de Figueras, adonde tiran continuamente desde S. Fernando: los demas se mantienen en Molins de Rey y sus cercanias. Los que hay delante de Figueras son 9500 infantes y 400 caballos por la parte mas corta. — El marqués de Campoverde estaba el 27 en Vich con sus tropas.

El general Suchet ha entrado por Lérida con 5 ú 6000 hombres y un convoy de 400 carros. Hoy está en Momblanch, á 6 leguas de esta plaza: se ignora el camino que tomará, pero se cree que se dirigirá á socorrer á Hostalrich, ó á estrechar el bloqueo del castillo de S. Fernando.

Olivencia 18 de mayo á las 2 de la tarde. En la noche del 15 al 16 levantaron todas nuestras tropas el campo delante de Badajoz, y marcharon á reunirse en las inmediaciones de la Albuhera, 4 leguas de la plaza. El enemigo avanzaba rápidamente por el camino real, y ya habia llegado el mismo dia 15 á Santa Marta. — El cuerpo de ejército del general Blake, marchando con la misma rapidez al traves de la Sierra, executó su reunion con el ejército aliado pocas horas ántes de que se presentase el enemigo por el camino real. Inmediatamente se dispusieron las líneas en batalla en las inmediaciones del arruinado pueblo de la Albuhera en las colinas de la izquierda del arroyo que pasa un tiro de piedra de dicho pueblo. La mañana del 16 todo estaba dispuesto para recibir al enemigo. Las tropas españolas formaban la derecha, y las inglesas y portuguesas el cen-



tro é izquierda. Las guerrillas empezaron á firotarse al amanecer, y despues se siguió un fuerte cañoneo, pero á las 10 se iba haciendo ya general la accion por la derecha, punto por donde cargaron los enemigos con la mayor parte de sus fuerzas. Un cuerpo de caballería de 600 lanceros polacos, destinado á romper nuestras líneas con la esperanza de un gran premio, según declaración de los pasados, logró penetrar por la primera de infantería, pero vuelta esta á reunirse, y cargados por nuestra caballería por la espalda fueron completamente destrozados en términos que han escapado muy pocos.

Seguia la accion con el mayor encarnizamiento por la derecha, prolongándose algun tanto al centro que ocupaban los ingleses, quando una columna de estos hubo de ser arrollada por la caballería enemiga; pero las diestras maniobras del conde de Penne la salvaron cargando por la espalda, en cuya operacion no dexó de sufrir algo por el fuego de los mismos ingleses.

A las 3 de la tarde ya estaba la victoria decidida á nuestro favor, y el enemigo empezó su retirada, dexándonos dueños del campo de batalla. Permanece como á cosa de tres quartos de legua, acampado á la vista de nuestro ejército.

Causa horror la multitud de cadáveres que se advierte, todos despojados, y aunque no pueda ahora calcularse con certeza la pérdida por ámbas partes, puede decirse sin exâgeracion que el enemigo ha perdido sobre 3500 hombres. La nuestra, aunque mucho mas corta, tambien es considerable especialmente en heridos, pues todas las casas de Valverde estan llenas, y aquí vaa llegando asimismo muchos, con particularidad ingleses de los que sufrieron la carga de la caballería enemiga.

D. Carlos España ha venido tambien con una mano atravesada de un bote de lanza. D. Emeierio Velarde, ayudante de la division de Ballesteros está gravemente herido. Este general tuvo dos caballos muertos. Al general Cistañes le rozó tambien el uniforme por el hombro una bala. Todos los gefes, oficiales y tropa se han conducido con el mayor valor y bravura. La memorable batalla de la Albuñera hace mucho honor á nuestras armas, fixa la opinion de lo que se puede esperar de nuestras tropas, y estrecha los lazos de amistad con nuestros aliados. Los cuerpos que mas han padecido, son los dos batallones de Guardias Españolas, el de Irlanda y Campo mayor.

La falta de nuestro ejército se halla cubierta con los 3000 ingleses que sitiaban á Badajoz por la derecha del Guadiana, y llegaron al campo de batalla la mañana del 17. Este refuerzo viene muy bien por si los enemigos intentasen probar otra vez la suerte de las armas, que no está muy léjos de suceder sobre el mismo campo.—

A las 7 de la tarde. Los enemigos, batidos ayer en los campos de la Albuñera, emprendieron anoche su retirada que han continuado esta mañana, abandonando enteramente su posicion. Nuestra caballería los sigue á la vista. Esta mañana ha habido bastante fuego de guerrillas, hasta evacuar el enemigo el campo, de cuyas resultas ha entrado aquí herido y prisionero esta tarde un teniente coronel de húsares.



La pérdida del enemigo la hacen ascender á mas de 5000 hombres y á generales muertos ó heridos, con muchísima oficialidad: cada momento se cuenta la accion mas favorable para nosotros y mas terrible para el enemigo. Algunos que se hallaron tambien en la de Talavera, afirman haber sido esta mas sangrienta y completa con proporcion al número de combatientes.

### ARTICULO DE OFICIO.

El general en jefe del quinto ejército con fecha del cuartel general de Santa Marta primero de mayo, da el siguiente parte al jefe del estado mayor general.

“**Excmo. Sr.** El dia 28 de abril último á las 11 de la mañana, se dirigió la caballería de Latour Maubourg hácia Llerena en dos columnas por el camino real de Guadalcanal y el de Reyna: la fuerza del enemigo, segun los partes que recibió el conde de Penne, se graduaba de 150 á 200 caballos, baxo cuyo concepto dispuso que el coronel de Borbon D. Juan Casquero con 100 caballos fuese inmediatamente á sostener á los tiradores sobre el camino real, y cargar á los franceses, sino se retiraban: destacó tambien el escuadron de Algarbe hácia Reyna, para contenerlos por aquella parte, y el conde con el resto de su caballería, fué á tomar posicion en el punto que debia guardar para el caso de retirada, (pues que estaba 7 leguas avanzado del grueso de la caballería aliada), y para acudir adonde le indicasen los movimientos del enemigo. Estos eran en número de 600 caballos formados en escalones en el camino real, en lugar de 200 que se habia dicho; y hubo quien advirtió al coronel Casquero seria conveniente advertir estas circunstancias al conde, para que no ignorase la exorbitante superioridad del enemigo; pero aquel bizarro jefe solo oía las advertencias de su valor, y la orden que llevaba, respondiendo *se me ha mandado cargar*, é hizo tocar á degüello en aquel momento. Nuestros valientes soldados de Borbon y un destacamento del escuadron de Paatigoso, con los tiradores al flanco izquierdo penetraron por las primeras tropas enemigas: estas reforzadas por el segundo escalon, atacaron las nuestras, que recibieron la carga con el mismo valor que la primera: el animoso coronel de Borbon herido de una cachillada en el muslo, se defendió sable en mano y la pistola en la otra, hasta que cayó del caballo, y fué hecho prisionero de guerra: su tropa obligada á retirarse por el excesivo número de caballería que la cargaba, lo executó de una en otra altura, teniendo que pasar algunas zanja, en que sufrió alguna pérdida, pues cayeron tres caballos, entre ellos el del teniente de dragones de Lusitania D. Antonio Pizarro, oficial de gran valor y de reputacion bien acreditada, que despues de hecho prisionero fue asesinado con otros 7 ú. 8 soldados. Mientras esto sucedia, el conde de Penne acudió con la reserva formada en dos colum-



nes; pero ocultando su verdadera fuerza siempre muy inferior á la del enemigo: los tiradores marcharon de nuevo adelante, volvieron á tomar su primera posición, y el enemigo se retiró inmediatamente por escalones en diversas columnas. Nuestra pérdida fué de 9 muertes, incluído el teniente D. Antonio Pizarro; 8 heridos con el coronel de Borbon, un capitán y un teniente del mismo, y 11 prisioneros. De caballos tuvimos 9 muertos, 6 prisioneros y 3 extraviados. Por varias partes se ha sabido que fué considerable la pérdida del enemigo en oficiales y soldados: varios caballos han entrado sin ginetes en Guadalcanal, y muchos heridos. No es posible elogiar ni recomendar bastante la resolución y valor con que se batió la oficialidad y tropa en esta acción, peleando con una desigualdad tan considerable. Era preciso sostener á toda costa el punto de Llerena, de que depende tener las pocas subsistencias del país, y el heroico denuedo con que se ha conservado, es tan digno de admiración que no da lugar al elogio. El coronel de Borbon D. Juan Casquero, exemplo de disciplina militar y de valor, merece un distinguido lugar en los anales de esta guerra. El capitán D. Juan Alonso con 64 años de edad y 42 de servicios, manifestó no habersele enfriado aun el espíritu en la vejez, saliendo herido de una estocada en el costado: el teniente D. Antonio Ramos, alférez del mismo regimiento, queriendo socorrer á su coronel, fué rodeado de enemigos, y con su esfuerzo pudo desembarazarse de todos, sacando por muestra una herida leve de cuchillada en la cabeza, siendo la quinta vez que es herido en esta guerra: el comandante del mismo cuerpo D. Mariano Mantilla, después de la prisión del coronel, dió con la mayor serenidad sus disposiciones, y conduxo el regimiento con el mayor acierto: el cadete D. Estanislao Atienza, haciendo el servicio de tirador, y el sargento de la Reyna Pascual Martin, se han distinguido en esta acción como en otras varias: el cadete tuvo su caballo muerto en medio del combate. En el escuadron de voluntarios de Sevilla de D. Esteban Pantigoso, se han distinguido también el sargento primero Antonio Abecia, y los cazadores Antonio Rodriguez y Felix Rodriguez, que á pistoletazos y cuchilladas libertaron 2 heridos, echando pie á tierra y trayéndose el caballo del teniente Pizarro. Los oficiales W. Ligter, teniente del quarto regimiento de dragones pesados, y el capitán Hillier del 29 de infantería, comisionados por su general Long al lado del conde de Penne para dar parte de quanto ocurra en la vanguardia, se conduzeron muy bien, habiéndose hallado al principio de la acción con los tiradores, y después acompañando al conde en toda ella. El capitán graduado de teniente coronel D. José Clairac, del regimiento de Algarbe, ha merecido del conde de Penne una completa aprobación, recomendando el acierto con que executó el movimiento de su escuadron sobre Reyna."